

"LOS HABITANTES DEL ALMA TAMBÍEN MUEREN"

por: Valeria Varas

Los habitantes del alma también mueren, experiencia poética de Viviana Beníz, surge como un canto cosmogónico, ancestral en donde se conjugan la poesía, la imagen y la evocación. La autora, nacida en los antiguos pueblos americanos, nos habla a compartir una muerte necesaria para renacer en los restos que ha dejado el dolor. Sin embargo, a esta autora no sólo le valen las metáforas, las imágenes y la belleza de las palabras para expresarse, sino que también recorre su propia muerte, cuando vive la experiencia de insertarse en el mundo de los mitos personales. Para lo cual, renuncia también de lo más, nos permite recorrer este viaje realizada por ella misma.

Uno de los mitos más antiguos, el de la cosmogénesis maya, el Pop Wuj, narra, cómo los hermanos gemelos Hnaahpu e Ixbalantún van al sacrificio a través del fuego para renacer nuevamente, en el único elemento posible generador de vida: el agua. De la misma manera, en su libro, la autora comienza diciéndoles que: "El sol te set; el tiempo incita escribir poesía esta tarde", así arriba se inicia la poesía, para luego predecirnos el camino de su tema: cuando cantar "vierta y llueva, no se alejan nubes y vuelven a nacer" entonces el sol escribe un poema y otro más", hasta que "La vida salió de la lluvia".

De esta manera, en este libro verde -solo de los tallos con que cerrar la semilla-, trae una oscura experiencia de dolor en la pérdida de lo que se ama, pero también de miedo a la muerte real y propia.

El costro del amor no se ve más. "Ha desaparecido el amar y la contraste donde habitan los sueños de días insomnes" y es ahí en donde la misma descubre que en la libertad se encuentra el límite de la muerte: "Libertad de sueños, escapan la frontera, donde la partida es muerte". Sabiduría poética que va regalando este libro, una vez más a la mejor maraña de los mitos antiguos, en donde cada frase, cada estrofa es un sarcófago de experiencias que se entierran para transformarse en verdades, que el paso por la muerte regala. Pero esta bendición de la propia devoción no es tonta: "Niego los agrios lejanos y más cercanos, en el insospechado misterio de tus ojos...", "Gloria a lo que en noche amplia, orenda de sombras y estrellas..."

Se podrá seguir resaltando este libro, pero salgan estas palabras para invitar vehementemente a la lectura de esta conmovedora experiencia y a vivir con la poesía un período que como el mismo dice: "En este viaje de emoción y aventura, la temura se viste de un pétalo de girasol".

"Los Habitantes del alma tambien mueren" [artículo] Valeria Varas

Libros y documentos

AUTORÍA

Varas, Valeria

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Los Habitantes del alma también mueren" [artículo] Valeria Varas

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)